

UNA RADIOGRAFÍA A LAS DONACIONES A LAS UNIVERSIDADES EN LA ÚLTIMA DÉCADA

Ranking de donaciones recibidas por universidad 2013-2023

Institución	Monto en millones de \$	Número de donaciones
1 Pontificia Universidad Católica de Chile	79.987	7.765
2 Universidad de Los Andes	74.196	1.409
3 Universidad de Chile	16.433	2.009
4 Instituto Profesional Duoc UC	14.607	55
5 Universidad Católica del Norte	11.183	527
6 Universidad del Desarrollo	10.808	153
7 Universidad Alberto Hurtado	4.817	291
8 Universidad de Antofagasta	4.414	181
9 Universidad Técnica Federico Santa María	3.443	616
10 Universidad de Santiago de Chile	2.957	190
11 Universidad Austral de Chile	2.730	109
12 Universidad Finis Terrae	2.324	148
13 Universidad de Talca	2.262	251
14 Universidad de La Frontera	1.669	115
15 Universidad de La Serena	1.624	100
16 Pontificia Universidad Católica de Valparaíso	1.462	90
17 Universidad de Concepción	1.387	152
18 Universidad Andrés Bello	1.383	195
19 Universidad Católica de La Santísima Concepción	1.320	49
20 Universidad Adolfo Ibáñez	1.080	89
21 Universidad San Sebastián	1.067	91
22 Universidad de Tarapacá	871	38
23 Universidad Arturo Prat	778	37
24 Universidad de Valparaíso	768	59
25 Universidad Diego Portales	730	119
Total	\$252.432	15.673

Ranking de donaciones recibidas por universidad en últimos dos años

Institución	2022	2023
1 Pontificia Universidad Católica de Chile	7.835	6.640
2 Instituto Profesional Duoc UC	4.132	6.263
3 Universidad de Los Andes	12.278	3.532
4 Universidad Católica del Norte	1.932	2.998
5 Universidad de Chile	1.211	1.588
6 Universidad de Concepción	16	563
7 Universidad de Antofagasta	1.042	547
8 Universidad de Santiago De Chile	268	476
9 Universidad Alberto Hurtado	273	437
10 Universidad Técnica Federico Santa María	366	353
11 Universidad Austral De Chile	508	323
12 Universidad de Talca	362	290
13 Universidad del Desarrollo	129	188
14 Universidad Arturo Prat	181	181
15 Universidad Andrés Bello	150	97
16 Universidad Católica De Temuco	7	91
17 Universidad Diego Portales	129	90
18 Universidad Católica del Maule	85	83
19 Universidad Finis Terrae	100	72
20 Universidad Autónoma de Chile	46	68
21 Universidad de Los Lagos	78	67
22 Universidad de La Serena	179	57
23 Pontificia Universidad Católica de Valparaíso	26	51
24 Universidad del Bio-bio	201	42
25 Universidad de La Frontera	63	36

FUENTE: Subsecretaría de Educación Superior vía Transparencia.

Donaciones a universidades 2013-2023:

¿Cuáles son las mayores beneficiadas y quiénes son sus mayores aportantes?

UC y UAndes han recibido el 60% de los aportes privados a la educación superior en la última década. Los fondos provienen especialmente de los grandes grupos económicos del país, aunque la empresa que encabeza las donaciones es una multinacional financiera: el Banco Santander. Algunos donantes explican cómo y por qué realizan estos aportes.

Un reportaje de IGNACIO BADAL ZEISLER

Entre los años 2013 y 2023, la educación superior recibió un total de \$ 252.432 millones en donaciones, o sea, unos US\$ 270 millones al cambio actual. Es decir, en un periodo de diez años, lo recibido por todas las universidades, institutos profesionales y centros de formación técnica en forma de colaboración de privados, no alcanzó a ser ni siquiera el 10% del presupuesto estatal para la educación superior del año pasado, que llegó a \$ 2.804.920 millones (alrededor de US\$ 3.050 millones).

El año 2022 fue el que registró la mayor cantidad de dinero en donaciones a la educación terciaria, con \$ 32.497 millones (US\$ 35 mil-

liones), tendencia que venía creciendo desde 2019. Sin embargo, en 2023 los montos bajaron un 22%, a \$ 25.288 millones (US\$ 27 millones).

Del total del periodo 2013-2023, sólo dos universidades se llevaron más del 60% de las donaciones: la Pontificia Universidad Católica de Chile y la Universidad de Los Andes, ambas ligadas a la Iglesia Católica, la primera, directamente al Vaticano, y la segunda, al movimiento confesional Opus Dei. La UC recibió 7.765 donaciones por un total de \$ 79.987 millones (US\$ 87 millones) en la última década y la UAndes captó 1.409 aportes por \$ 74.196 millones (US\$ 80 millones), de acuerdo a información entregada por la Subsecretaría de Educación Superior vía Transparencia. En los últimos dos

años, esta constante se repitió: en 2023, la mayor beneficiada fue la UC y en 2022, la UAndes, aunque llamó la atención que entre los tres primeros receptores se ubicó el Instituto Profesional Duoc UC, dado que este tipo de instituciones no son recurrentes beneficiados de estos aportes. En la década, el DUOC aparece como el cuarto mayor beneficiado, con \$ 14.607 millones (casi US\$ 16 millones).

La tercera mayor receptora fue la estatal Universidad de Chile, con \$ 16.433 millones (US\$ 18 millones) y más de 2 mil donaciones.

La gran mayoría de las donaciones a la educación superior se realiza a través de la Ley 18.681 de 1987, que establece el beneficio de poder rebajar como un crédito una determinada parte de los montos efectivamente donados a

las instituciones de enseñanza. Estas donaciones se eximen del impuesto a las herencias y donaciones establecido en la Ley N° 16.271.

"Los destinos de estas donaciones van especialmente a tres cosas: infraestructura, investigación y becas", comenta Magdalena Aninat, presidenta del consejo asesor del Centro de Filantropía e Inversiones Sociales de la Universidad Adolfo Ibáñez (UAI), que en el ranking aparece como la vigésima universidad receptora. "Para las empresas, hay un beneficio reputacional, pues no existe una contraprestación directa de la universidad beneficiada, pues la ley es bien estricta al prohibir tales contraprestaciones", añade en referencia al numeral 24 del artículo 97° del Código Tributario.

La empresa, o el donante personal, cuenta con beneficios tributarios para donar. Sin embargo, dice Aninat, esa no es la justificación para hacerlo. "La rebaja tributaria no es motivación per se, sino que es un incentivo, pues si no existiera, encarecería la donación y podría no hacerse. Nadie hace una donación para reducir impuestos, además que compete con otros destinos de donación", explica.

Las empresas que más aportan

Un elemento en común que tienen las dos mayores receptoras de donaciones es que sus beneficiarios provienen de las mayores empresas privadas del país y, como consecuencia, de los principales grupos económicos.

Sin embargo, el mayor donante de la década es una empresa de capitales extranjeros: el Banco Santander, que, a diferencia de la mayoría de las compañías nacionales y sus propietarios, se ha caracterizado por aportar a las finanzas de todas las universidades del país, pero no de forma pareja: proporcionalmente, la UC ha sido la más beneficiada.

La entidad financiera dijo tener una definición corporativa a nivel global de apoyo a la edu-

Evolución de las donaciones a lo largo de los años 2013-2023



Ranking de los grupos económicos que más han donado entre 2013 y 2023

Grupo	Monto total	Principales Univ. beneficiadas
Matte	29.398	UC-Uandes-Duoc-UCChile
Fernández Leon	27.352	Uandes-UC
Angelini	13.897	UC
Yarur	10.442	Todas
Izquierdo Menéndez	10.072	Uandes
Luksic	7.654	UC-Uandes-Chile
Penta	6.619	UDD
Sqm	6.011	UC
Falabella	5.104	UC-Uandes
Security	2.215	UC-Uandes
Hurtado Vicuña	2.013	Uandes

Ranking de las empresas que más han donado en la última década

Empresas	Monto total	Principales Univ. beneficiadas
Santander	37.992	Todas
Cmpc	15.174	UC UChile-Uandes
Bci	9.623	Todas
Escondida	9.018	UCN-UAnto
Arauco	7.518	UC-UChile
Penta	6.372	UDD
Sqm	6.011	UC
Amsa	4.632	UC-UChile
Papeles Cordillera	3.822	Duoc
Copec	3.227	UC
Security	2.104	UC-Uandes
Corp Chileno-Alemana	1.956	Udd
Banco de Chile	1.747	UC-UChile
Anglo American	1.561	UC-UCN-UAnto-UVM
Itau Corpbanca	1.551	UC-Uandes-UNAB
Entel	1.509	UC-Uandes-UChile
Pucobre	1.500	Uandes
Gtd	1.451	UC-Uandes-UAI-UUTFSM
Nueva Apoquindo	1.377	Uandes-UC-UGM
Bbva	1.171	UC-Uandes-UChile-UAutonoma
Nestle	1.145	UChile-UC-U Austral
Afp Capital	1.076	UC-Uandes
Soc. Gral. Administración	1.050	Uandes
Mantos Copper	1.043	UCN
La Canasta	1.000	Uandes
Sura	866	UC-UChile
Larrain Vial	857	Uandes-Uc
Falabella	755	UC-Uandes
Enel	751	UC-U Talca
Consortio Seguros	653	UC
Johnson & Johnson	644	UC-UChile-Uandes

cación superior, que viene aplicándose desde hace 26 años y que hoy está focalizada en programas de becas, empleabilidad y emprendimiento. Las diferencias en los aportes a cada centro de estudios, explicó, proviene de la manera a través de la cual se relacionan con ellos.

“Las instituciones de educación superior nos presentan una serie de iniciativas que, fundamentalmente, están relacionadas con programas de becas y emprendimiento. Varias de ellas contribuyen no solo a su institución, sino que a alumnos o académicos de otras casas de estudio a nivel nacional, por lo que dependiendo del impacto que tengan, se efectúa la evaluación de cada uno de estos proyectos. Solo a nivel nacional, el año pasado en los distintos programas apoyados por Grupo Santander se beneficiaron cerca de 11.000 personas residentes en Chile”, comentó Rodrigo Machuca, gerente de Santander Universidades, a Pulso.

La segunda compañía que más donaciones ha realizado en la última década es Empresas CMPC, la principal firma del grupo Matte, y sus filiales. CMPC explicó a Pulso que ha desarrollado varias alianzas con centros de estudio, en especial en zonas donde tienen operaciones, como la Universidad de Concepción y con DuocUC, con el que ayudaron a financiar el Campus Nacimiento CMPC DuocUC. Pero también tienen un acuerdo con la UC, a través de la cátedra de Biodiversidad y Desarrollo Sostenible, incluida en el Endowment UC, el fondo patrimonial que busca dar sustentabilidad financiera en el tiempo a la entidad, una vía que han utilizado varios donantes para sus aportes.

El grupo Copec, controlado por la familia Angelini, es el tercero en aportes. Y buena parte de tales recursos también están concentrados en la UC, principalmente mediante dos vías de alianzas estratégicas: la Fundación Copec-UC y el Centro de Innovación UC Analecto Angelini. “La fundación -dice la compañía- des-

de 2002 mantiene una alianza con la UC, con el objetivo de promover la investigación científica-tecnológica orientada a generar innovaciones de alto impacto principalmente en los sectores de recursos naturales y la energía”, mientras que, para el centro de innovación, que depende de la Vicerrectoría de Investigación de la universidad, el grupo realizó una donación inicial hace 10 años y hoy se autofinancia.

Otro banco que destaca en la entrega de aportes es el BCI, de la familia Yarur, donde dicen que, en los últimos 10 años, han trabajado con más de 25 universidades en proyectos de perfeccionamiento de profesores, impulso a la innovación y emprendimiento, y en acompañamiento para mantener a los jóvenes en la educación superior. “Una de las maneras de trabajar con las universidades es entregando aportes económicos que permitan financiar el diseño, producción, implementación y medición de proyectos definidos”, explicaron desde el BCI.

Aportes personales

Al analizar los aportes de personas, la mayoría de los donantes con nombre y apellido han dirigido sus fondos a la Universidad de Los Andes. De hecho, los cinco primeros del ranking encauzaron mayoritariamente sus dineros al centro de estudios ligado al Opus Dei.

Y aquí hay dos nombres que sobresalen: María del Carmen Izquierdo Menéndez, la mayor donante individual en los últimos 10 años, con casi \$10 mil millones destinados a esa casa de estudios, y los integrantes de la familia Fernández MacAuliffe, que suman en total \$22.845 millones aportados a universidades, mayoritariamente a la Uandes.

Este tipo de donaciones personales se explican, según Aninat, por la vinculación que les genera el proyecto, que puede estar relacionado con visiones particulares, por ejemplo, de adhesión religiosa. ●

Ranking de las personas naturales que más han donado en 2013-2023

Persona	Monto total	Principales Univ. beneficiadas
María del C. Izquierdo Menéndez	9.472	Uandes
Eduardo Fernández Macauliffe	9.191	Uandes-UC
Tomás Fernández Macauliffe	8.267	Uandes-UC
Eduardo Fernández León	4.772	Uandes
Valerie Macauliffe	4.615	Uandes-UC
Hermanos Solari Donaggio	2.762	UC-Uandes
Jose A. Garcés	1.358	Uandes
Eduardo Elberg	1.279	UC
Eduardo Gullisasti	1.262	Uandes
José A. Guzmán	1.207	Uandes
Madeline Hurtado	1.119	UAH
Pamela Hurtado	1.004	UAH
Eliseo Escudero	1.000	UCSC
Hermanos Yarur Rey	819	Uandes-USS
Hermanos Von Appen	768	Uandes-UNAB
Hermanos Cueto	749	UC-UAH
María Correa Salas	748	UC-Uandes
Familia Cuneo	732	UC
Patricia Matte	686	UC-UDP
Familia Larrain Cruzat	648	Uandes-UC
Nicolás Ibáñez	645	UC-UAI-USS
Carmen Izquierdo Menéndez	600	Uandes
Elna Gianoli	580	Uandes
Familia Swett	565	UC-USS
José Hurtado Vicuña	513	Uandes-UC
Gonzalo Ibáñez	420	Uandes
Esperanza Cueto	181	UDP
Hermanas Garcés Silva	181	UAH-Uandes
Jose L. Del Rio	177	UC
María Santa Cruz	172	UAH